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就政府来讲，一般不会为一个具

体企业的发展作专题研究，对渝开发

进行专题调研主要是想通过渝开发的

重组找出经验，为改善重庆上市公司

整体质量做一个示范。

一、对渝开发的重组和发展，要

放在改善重庆所有上市公司质量的高

度来认识

从重庆市政府来讲，要改变重庆

上市公司的质量，有三个方面：一是

ST亏损的状况；二是上市公司没有融

资能力、成为僵化板块；三是重庆市

的支柱产业，特别是优势企业，几乎

没有上市公司。市政府研究这些是希

望把优势产业，优势资源向上市公司

倾斜；在同等条件下，优惠政策向上

市公司倾斜；对重庆上市公司过去遗

留的问题，要采取有效措施加以解

决。要本着向前看的原则，来对待过

去遗留问题。

新一届市政府要成立专门机构—

—重庆市资产重组办公室，与证管办

搞监管不同，它是研究上市公司如何

做大做强，促进优势上市公司更好发

展，配合证管办努力把上市公司做

好。

作为渝开发来说，半年时间进行

了重组、资产置换，都是按市场规则

运作的，债务重组不通过外科手术是

不行的，要使一个困难的企业，陷入

泥潭的企业爬起来、站起来，不重组

就无法解决，渝开发的重组主题是债

务链的重组。有的是股抵债、有的是

债转股⋯⋯最终是消灭不良债务链；

对建行的债务，作为历史遗留问题加

以解决，是还历史的本来面目。去年

的重组，总体是规范的，这样的过程

无道德危机，既不存在大股东向上市

公司送利润、做假帐，也不存在国有

资产流失，国家受益、企业受益、股

民受益，去年重组是大家比较高兴

的。比如奉节长江大桥的债转股，原

市委书记贺国强、原市长包叙定向中

央领导同志汇报后，他们听了也很高

兴。渝开发的重组是规范的、是符合

国家政策的，渝开发重组不存在国有

资产流失，这样一个重组一定会得到

国家支持、股民支持。净资产从年初

的2800多万元提升到1.2亿元，净资

产大幅提升，资产负债率降到30%，减

少了利息成本，渝开发的重组是成功

的，每股盈利3分，按高标准不算高，

但按年初的2800万就是10%，渝开发

摘掉ST 帽子，的确去年打了一个胜

仗，整个过程是健康的。

渝开发去年的重组使企业站起

来，主要是董事会、大股东和外力的

作用，去年尽管经理班子很努力，但

主要靠的是外力支持。下一步的发展

要靠经理层去努力，真正的考验是今

后。

二、关于对渝开发发展的战略定

位

1、对渝开发的战略定位，要站在

一个新的高度，渝开发过去是重庆房

地产开发的龙头，在城市建设上发挥

渝开发: 真正的考验在今后
文/重庆市常务副市长  黄奇帆
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了一定作用，今后要成为重庆城市建

设的生力军。在投融资渠道上，渝开

发要成为重庆市城市建设重要的融资

渠道，要有一定的融资能力。政府要

建立七、八个上100亿元的投资集团

公司，如城投公司、水务集团、高等

级公路发展公司。重庆每年固定资产

投资建设1000多亿元，政府拿出200

多亿元，占整个建设投资的大约１／

５，才能主导建设方向，这是战略导

向。

2、渝开发的主业：一是土地整

治，全国只有重庆市政府花了100亿

元储备了5万亩土地，市城投公司有2

万多亩，土地储备中心3万多亩。渝开

发无论是打工或是经营承包，要按市

场经济的游戏规则参与土地一级开

发。市城投公司的土地整治，应是渝

开发的主业，城投公司拿1/3的任务给

渝开发，就不是你们说的每年1000亩

的概念，而是6000-7000亩，按2-3年

完成，一年也是2000-3000亩左右，市

土地储备中心的土地整治，渝开发也

可以干，有能力再加1000亩；二是重

庆房地产开发市场潜力很大，房地产

市场有三个游戏规则：在一个高速发

展的地区，房地产投资，一般占这个

地区投资的1/3，只要不超过1/3，就

不存在泡沫；如果人均住房面积达到

30平方米才会出现下降，现重庆人均

仅19 平方米，要达到人均30 平方米，

每人每年增加1 平方米，每年就是

1000万平方米，从人口增长看，重庆

房地产的快速发展空间至少还有 10

年；房地产的产值大体与当地GDP水

平持平，房地产的增长与经济增长是

同步增长的。房地产业在重庆是朝阳

产业，渝开发应占有一块。关键是要

作战略性的研究。

发展要有好项目，渝开发现在资

产负债率在30%，可以把资产负债率

保持在50%左右，有好的项目可以找

银行借款，但贷款不要发生坏帐，渝

开发在银行没有欠款，是有条件贷款

的。烂尾楼也是房地产，烂尾楼里有

黄金，有的烂尾楼有价值。如有的烂

尾楼已投资8000万或1亿元，通过司

法拍卖，只拍卖3000-5000万元，如

果有利，就可以参与。

三、强化内部管理，完善法人治

理结构

在新的一年，渝开发要加强内部

管理，开拓创新、与时俱进，要按照

《证券法》、证监会制定的各项游戏规

则，完善法人治理结构，必须严格按

游戏规则办，严格按照政策及《证券

法》的规则办事，要把关系弄清，股

东大会、董事会与经理层之间的关

系，董事会的权力、职责，经理层的

权力、职责，要理清楚，要在法人治

理结构上下功夫，要把母公司与子公

司的关系搞清，子公司也要按现代企

业制度进行管理，子公司盈利不上交

是不行的，若发生亏损也不能吃母公

司的大锅饭。

加强职工队伍建设，对土地整治

七通一平要有专业队伍，从项目的策

划、设计、招标要有专业人才，人不

一定要多，但一定要精干。要形成战

斗力，队伍的血液要新陈代谢。在待

遇上，作为上市公司，待遇偏低，这

是与业绩联系在一起的。现在要艰苦

奋斗，但应适当改善员工的待遇，才

能留住人才，新的血液才能补充进

来，才能一顺百顺。从今年开始，应

认真抓好内部管理，抓好内部建设，

总之今年重点是将经营搞上去。

（摘编自黄奇帆在渝开发调研时的讲

话）
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